



# EL PICHINCHA

La justicia divina toma en ocasiones forma de venganzas desencadenadas, que se estrellan contra los soberbios y los derriba al suelo: el Tolopoderoso no tiene sino que ver y querer para que tiemblen los tiranos: su mirada mala, su voluntad destruye. **JUAN MONTALVO**

**DIARIO RADICAL**  
DE LA MAÑANA

Sin sacrificios, no hay redención. — La libertad no se mejora como un favor: se conquista como un atributo únicamente al bienestar de la comunidad.

**ELIOT ALBADO**

DIRECTORES *Miguel Aristizábal y César Montalvo.*

ADMINISTRADOR: *César G. Córdova.*

Quito, Jueves 17 de Octubre de 1895



# BIJUTERIA ALEMANA



DE

**ENRIQUE THEDE**

QUITO



**"El Pichincha"**

DIARIO RADICAL DE LA MAÑANA

Se publica todas las mañanas, excepto en el día siguiente al feriado.

PRECIOS DE SUSCRIPCIONES

Un mes	S/ 1
Un trimestre	3
Un semestre	5
Un año	10

Valor de un número suelto 05  
Por avisos, Remitidos etc. precios convencionales.

PAGOS ADELANTADOS

Quito, Octubre 17 de 1895.

**TELEGRAMAS**

**El Pichincha**

Quito.

Guayaquil, Octubre 16.

Hace algunos días se inauguró Oficina telegráfica en Balzapamba. Pronto se unirá esta misma línea a San José de Chimbo y así tendremos comunicaciones telegráficas con la Sierra por dos vías. De Guaranda se seguirá construyendo una línea doble hasta Quito sin que por esto se suprima el ramal que funciona entre Riobamba y Guaranda. También se construyen actualmente otra línea doble de Guayaquil a Daule, y la de Esmeraldas a Ibarra.

El Inspector de Telégrafos—Alejandro Pino.

**HACIENDO POLÍTICA**

Desde que D. José María Plácido se asió del bastón Presidencial, no hubo ruidos que no pretendiese el sillón de la Magistratura en la República del Sagrado Corazón de Jesús.

Y había razón para ello, puesto que, convertida la patria de Juan Montalvo en taberna inmundada, los ebrios de profesión, los más corrompidos tenían que merecer el voto de sus compañeros para ocupar la Presidencia.

Don José María Plácido fué Presidente; le sucedió Don Antonio Flores, Isidorito. Ya el sucesor de éste estaba acordado. El GENERALISIMO don Francisco Javier había sido designado por los augures de la taberna; pero la Muerte, compadecida de la suerte negra de la República del Sagrado Corazón de Jesús, le tocó la frente manchada de aquel verdugo, y el Diabolo se encargó de lo demás.

Y murió Salazar, en medio de la consternación de los suyos y la indiferencia del Partido Radical.

Había que pensar en el nuevo candidato para la Presidencia.

Don Luis asomó por ahí su cara de Cordero, y don Plácido Caamaño, le echó la soga al cuello de aquel matuso.

Se cumplieron los pronósticos de la Madre Celestina con la ASCENSIÓN de don Luis.

Su gobierno quiso que fuese el más moral de cuantos había habido en el Ecuador, y para ésto se sometió incondicionalmente á la SABIA y HONRADA voluntad de Pepe Caamaño.

Ya sabemos lo que acaeció. Surgió el negociado LICITO-SIMULADO del alquilar de la Bandera ecuatoriana al Japon, y cayó don Luis patas arriba, designando antes sus dignos sucesores, según el sagrado canon constitucional!

Entonces principió la JOCUA entre los aristócratas descendientes de Pelayo!

En medio del clamor público, de la actitud amenazadora del Liberalismo y de la conducta criminal de aquellos simuladores de Gobierno, surgieron muchos candidatos para la Presidencia de la República del Sagrado Corazón de Jesús y María Santísima.

En medio de todas se distinguió por la oscuridad del nombre, la de don José María Sáenz. Aun cuando no era príncipe de TENCEL, sus merecimen-

tos tradicionales, en cuanto á ilustración y méritos como patriota, estaba á la altura de Caamaño; y hé aquí, que se lanzó en candidatura á la faz del público, que atónito se preguntaba, ¿quién es? Muchos le creyeron mandarin Chino, que en desagravio del negociado ESMERALDA, nos iba á regular con una CIVILIZADA administración.

Este buen señor, desde que se vió en letras de molde, y como candidato, se creyó ya Presidente de la República.

Vive ahora en Panamá rodeado de visires y eunucos, que le dan el tratamiento de Excelentísimo y Usía. Pacífico Arboleda, está á sus anchas, besándole los pies al AYO PEPE! Su partido se compone de verdugos y renegados. Cuenta además con una espada invencible que está por ahora RETIRADA desde GATAZO. El General Sarasti eclipsa á su PRESIDENTE, y aquel partido hermofrodita no tiene aún ni nombre ni filiación; pero como la CORTIEMBRE de don Pepe produce, hay un periódico, y hay una pluma que escribe y se está haciendo Política ecuatoriana desde la hermosa reina del Anón, la liberal Panamá.

El príncipe Biombino, disfrazado de caballero andante, abre la bolsa y se la alarga á Pacífico Arboleda, para que coma, beba y pague á la ZUNGADA que rodea el trono ecuatoriano domiciliado en Panamá; y en "El Mercurio", periódico de esa localidad, en su edición del 14 de Setiembre último, se registra un artículo salido de ese Directorio Biombino, que como muestra reproducimos al azar, uno de sus acápites, que han hecho reír á los quitenos azules y colorados. Dice así:

"El Señor Salazar, Vicepresidente Encargado del Poder Ejecutivo, se halla, verdaderamente, aislado en la Legación peruana; pero su Ministro de Interior, doctor Aparicio Ribadeneira, posesionado de las dos provincias del Norte, Imbabura y Carchi, pretende prolongar la contienda con mil quinientos hombres que aseguran tiene allí, siendo Comandante en Jefe de ellos el Coronel Antonio Hidalgo.

No sé si este señor piense, como Pelayo, hacer de los páramos del Norte su Covadonga; pero es opinión general que tal resistencia es ya una insensatez; aunque aquellos que están bien informados de la historia patria aseguran que igual cosa pasó en 1859 y que juzgábase toda la República por el ejército que mandaba el General Urzúa, el Gobierno se refugió en el Norte y de allí salió la reacción. Eso pudo haber pasado entonces; pero ahora la naturaleza pensar que si cuando el Gobierno fué dueño de la República y disponía de un ejército aguerrido, de recursos y opinión nada hizo, menos podrá hacer cosa de provecho ahora que ha perdido todo y hasta el honor; y mucho menos teniendo como jefe de las fuerzas al Coronel Hidalgo que, si guapo y experto militar, es un hombre adocenado, terco, intransigente, malo, de instintos feroces y soberbio como pocos.

Es á este jefe al que se culpa, y sin temeridad, el descalabro de Gatazo, que de triunfo se trocó en desastre; la anarquía y el desconcierto de Quito; la ruina del General Sarasti y la situación actual de la República.

La versión común y aceptada por muchos de los que presenciaron los sucesos y están al corriente de todo cuanto ha pasado en el interior es la siguiente:

Las fuerzas de Alfaro se hallaban en Gatazo completamente derrotadas al caer de la tarde de ese día, y eran tales las bajas que habían experimentado que el desconcierto cundió en sus filas. Así lo prueban también los partes de los diversos jefes y en particular el del Coronel Belisario V. Torres y lo confirma la muerte del Comandante Eliseo Espinosa que fué á hacer cesar los fuegos del enemigo, por orden de Alfaro,

que supuso eran fuerzas suyas las que dominaban una colina, cuya base ocupaban él y algunas de sus fuerzas en derrota, encontrando aquel Jefe la muerte del modo más atroz y estúpido.

Al entrar la noche y no siendo prudente perseguir la derrota, el General Sarasti mandó reconcentrar sus fuerzas dispersas sobre el teatro del combate; verificado lo cual se le presentó el Coronel Hidalgo exigiendo se persiga esa misma noche la derrota. Negóse á esto el General Sarasti no creyéndolo prudente y temiendo, con justicia, fueran en la oscuridad de la noche á ser víctimas de una sorpresa ó un asalto, y entonces el Coronel Hidalgo, antiguo enemigo personal de Sarasti, halló en ésto ocasión para perder á éste ante su propio ejército; y acusándolo de traición porque no quería perseguir la derrota; asegurando lo hacía de acuerdo con el enemigo para salvar á su hijo preso en Guayaquil, sedujo tropas y en alta noche alzó el campo, abandonó al Comandante en Jefe, y se fué camino de Quito. Al amanecer del siguiente día el General Sarasti se encontró sorprendido al verse sin fuerzas de que poder disponer para coronar su victoria de la vispera, y, sin embargo, dió un nuevo combate contra Alfaro, quien comprendiendo por lo diminuto de aquellas que Sarasti había sido abandonado por el grueso de su ejército; reaccionó, cargó con brío y acabó por consumir el desastre de su adversario ocasionado por su propio subalterno. Entonces Sarasti retiróse sobre Quito, en donde las tropas de Hidalgo le recibieron á balazos, para confirmarlo en la propia Capital con la nota de traidor con que aquel lo dejó en el campo de Gatazo, porque el General Sarasti no le dió gusto en perseguir la derrota en aquella misma funesta noche.

En otra parte que no fuera el Ecuador, el Coronel Hidalgo habría sido juzgado, y pagado su insubordinación y su perfidia en el patibulo. Este Jefe es responsable de todo.

••

Dos días después de todos estos sucesos se dejó ver por esos valles el General Vernaza que muy paucos se había dejado estar esperando que la liecgué ta se despejara; sucedió lo cual apareció con su división, como el baladrón, preguntando dónde estaba el enemigo para cargar contra él con ímpetu y bravura no imaginables. El General Alfaro le recibió, dicen todos cuantos han regresado de los campamentos, con marcado desdén, lo depuso del mando de su división, de la que encargó al General Plaza, y lo despatchó, en calidad de enfermo, hacia la costa. Aquí llegó, aseguran muy abatido á encargarse de la Cartera de Guerra."

**El día**

**El Jefe Supremo**

Para hoy está anunciado el viaje del Caudillo Radical, Señor General Eloy Alfaro.

Parte para Guayaquil, después de haber inmortalizado su nombre á fuerza de valor y generosidad.

Podemos asegurar que el Señor General Alfaro no deja un solo enemigo personal en Quito.

Nosotros, sus soldados, le queremos con el cariño y respeto que inspira un padre,

Los conservadores admiran á ese gran corazón, y les subyuga aquella alma tan generosa.

El clero, antes furibundo y fiero contra el Caudillo Radical, hoy lo mira como su única garantía personal.

El bello sexo, antes timorato á fuerza de superstición, trata del General Alfaro como á su benefactor.

Y los niños, esos ángeles de la tierra, en sus juegos inocentes se les oye la oración favorita de "Viva Alfaro!"

Nosotros nos sentimos enorgullecidos en presencia del amor y veneración que el noble pueblo de Quito guarda á nuestro Caudillo Radical.

Nada importa que á nosotros, los escritores, que estamos librando la tercera campaña, nos odie el Terrorismo, con tal que respeten y veneren la memoria de nuestro Caudillo.

Ayer se despedió el Señor Jefe Supremo de todos sus soldados. Cuartel por cuartel visitó el Señor General Alfaro, teniendo para cada soldado de méritos una frase de gran elevación y estímulo.

Lo vimos también en la "Artillería Sucre", y en la oscuridad del zaguán se hallaba un soldado casi niño, verlo el General y llegarse á él fué todo uno. Le preguntó de su estancia en el cuartel, en medio de afectuosas caricias, comprometiéndolo á que á su regreso de Guayaquil ya sabría corriente el manejo del arma, y entonces lo ascendió á oficial.

Hemos notado que el General Alfaro guarda hacia los niños, de ambos sexos, una gran ternura. es que el Caudillo Radicales padre de una dignísima familia, que desde Panamá, le han acompañado siempre con el alma y el corazón en sus días de grandes infortunios y grandes glorias.

El Pichincha, al decirle hasta luego á su Caudillo, hace votos fervientes por su feliz viaje y pronto regreso á la her-

mosa Quito que le quiere con el corazón.

Crónica

ELOY ALFARO

Suplica á las personas que le han honrado con su visita, se sirvan aceptar la tarjeta que, por sus multiplicadas ocupaciones, se ha visto precisado á enciérdeles en correspondencia. Espera órdenes en Guayaquil.

Con fecha 13 de los corrientes, ha sido dado de alta en la "Artilería Sucre", el Sargento Mayor, D. Miguel Aristizábal, ya que se ausenta para Guayaquil el Estado Mayor General, al cual pertenece.

**Reparación.** — Para terminar esta obra efectuada por el benemérito Caudillo liberal, en cumplimiento de su programa, fáltale que hacer la más precisa y de estricta justicia, cual es, la que se debe á las víctimas de que trata el sueldo. La Inquisición prevalece en Quito? Publicado en el N.º 21 de este diario. Sin duda, las atenciones múltiples que en estos días, más que de costumbre, han rodeado al Sr. Jefe Supremo, no le habrán permitido visitar las "Cárcel del Santo Oficio" ó del "Buen Pastor"; mas no por esto podemos creer ni por un momento, por su noble corazón que mira el agudo dolor sin complacecerse y poner oportuno remedio, pudiera ausentarse de entre nosotros antes de dar la atepada libertad á esas inocentes é indefensas víctimas del despotismo y orgullo clerical llevados hasta la temeridad en nuestra cara patria.

El artículo "Reformas" de nuestra edición de ayer, salió suscrito por Miguel Romero, debiendo llevar la firma de Abel J. González. El cambio de nombre proviene de un error del cajista.

Ibarra, Octubre 7 de 1895.  
Sres. Directores de "El Pichincha" Quito.

La División expedicionaria comandada por el digno, culto y cumplido caballero Sr. Coronel D. Enrique Morales A., acaba de seguir su marcha hasta Tulcan, dejando á sus jefes y oficiales en esta ciudad, que antes era generalmente adversa á la causa de la libertad acaudillada por el exímio Gral. Alfaro; muchos amigos que han sabido estimar los méritos de dicha División.

El Coronel Morales, se ha sabido captar, no sólo la voluntad de los ibarreños, sino hasta de los hijos del Norte, que se denominan los pupos rojos; y el Coronel Arellano, ha dado la última prueba de su valor y nobleza, que el pueblo de Ibarra lo testifica. ¡Triunfante ó prisionero digno soldado del generoso General Don Eloy Alfaro!

Hacemos votos por el pronto regreso, una vez que dejen pacificada la última sección de la República. ¡Viva la verdadera Libertad!

Los Ibarreños.

**Erratas del artículo "Por la Instrucción."** — Además de los disparates muchos y muy buenos en que incurrió sin saberlo en mis ensayos literarios, cuántos y cuántos más no me hacen cometer estos señores de los cajistas.

Dije en mi artículo citado, que en el seno de la civilización moderna estaba fraguándose el rayo que reduciría á polvo á los jesuitas. Y veo que han puesto propagándose en vez de fraguándose. Si recientemente está fraguándose no puede propagarse todavía. Y esto sería desconcolorar para la hora una humada.

"Ellos (los jesuitas) ponen de cimiento de toda ciencia los dogmas de la secta católica, y como si la ciencia careciese de los fundamentos de necesidad intrínseca para que vaya á mendigar apoyo á un credo cuya verdad es indiscutible para la mayor parte de los hombres." Aquí está demás la y; pero lo imperdonable es que hayan puesto indiscutible por discutible. ¡Cómo le haría la mamola el protestante, el espiritista ó alguno de los que pertenecen á esas mil otras religiones que hay en el mundo, y que no son católicas, ni apostólicas, ni mucho menos romanas, al pobre que ha estampado que la verdad de la secta católica es indiscutible para la mayor parte de los hombres que cubren el haz de la tierra!

"Con razón han sido víctimas de la indignación universal (los jesuitas), y han sido echados como lepra de todas partes del mundo." Es aquí que mis cajistas están triun-

fando de Condillac: han puesto lepra en vez de perro, luego ya le han dado á esta enfermedad principio locomotivo, comencimiento y cuanto se requiere para que ueda ser echada como perro.

"Ved lo que dice la famosa fabula Dominus et Redemptor que en 1773, lazo C. e. m. e. t. o. XIV." Eso se quisieran los jesuitas que la bula del Papa fuese lábula, para no tener como tienen esa hoja de servicios que está acreditando su moralidad y su disciplina, como buenos soldados de Roma.

Eudófilo Alvarez.

El Sr. Jefe Supremo de la República y General en Jefe del Ejército, ha nombrado Comandante General de Armas de la Provincia de Pichincha al Coronel D. Medardo Alfaro, quien queda facultado para nombrar su personal, en conformidad á lo preceptuado por el Código militar.

La "Sociedad Artística de esta ciudad, ha elevado al Sr. Jefe Supremo el siguiente muy meditado oficio:

"Sr. Jefe Supremo.  
La insólita manía de los Gobiernos conservadores que han regido los destinos del Ecuador, fué parte para que la Administración del Sr. Caamaño, ponga en manos de la comunidad de Salesianos la escuela de Artes y Oficios, establecida en esta ciudad, con el nombre de Protectorado Católico.

Nueve años ha estado la casa en manos de los mentados Religiosos, tiempo más que suficiente para que tuviesemos maestros de Artes y Oficios ilustrados y competentes; mas hasta hoy no conocemos siquiera un mal artesano de los allí educados debido á que los regentadores si saben decir misa y cumplen con todos los preceptos religiosos, no conocen de Artes y Oficios que tratan de enseñar; y apelan á los malos artesanos del país para convertirlos en maestros de las Oficinas y Talleres.

Reparación y justicia son los dos objetivos del programa liberal que te habé impuesto, Ciudadano General, y mirando por los intereses nacionales, poné término á los desfalcos de la Escuela de Artes y Oficios, y haces la justicia de dar á la Sociedad Artística e Industrial del Pichincha, que es persona jurídica, signiera la necesaria intervención, para que á su alvedrío elija los diferentes maestros que han de dar la respectiva enseñanza teórica y práctica en la Escuela de Artes y Oficios. Este es el objeto con que nos dirigimos á Ud. Sr. General.

El Presidente, *Serafin Flor.* — El Vicepresidente, *Belisario Ypez.* — El Teniente, *Benjamin N. Pazmino.* — El Secretario, *Rojaf Torres.*"

El Sr. Jefe Supremo de la República y General en Jefe del Ejército, ha tenido á bien ascender al grado inmediato, á los siguientes Sres. Jefes y Oficiales de este E. Mayor General, por haberse distinguido en el combate de GATAZO.

Algrado de Coronel á los Tentes. Coronales Francisco L. Schomayer, Ramón Roberto Valdéz V. y Manuel López A. Al efectividad de Sargento Mayor al de igual clase Graduado Alberto J. Coronel.

A Sargento Mayor Graduado al Capitán Francisco Miranda.

A Capitán Graduado, al Teniente César A. Estrada.

Y á Teniente al Subteniente Manuel de J. Vejarano.

Asimismo ha conferido el Sr. Jefe Supremo el grado de Capitán al Teniente Bolívar Vergara.

La Orden General de 12 de los corrientes, dispuso que debiendo tener lugar la traslación del cadáver del Capitán Rafael María Mata, de su casa mortuoria al Templo de la Merced; y su traslación al Cementerio, se dispone que una Compañía del "Batallón 1.º de Línea", con la Banda de Música, le tribute los honores de Ordenanzas hoy á las 6 y media de la tarde y mañana á las 8 a. m.

De Orden Suprema se suspendió el Consejo de Guerra iniciado á los siguientes Jefes y Oficiales. — Teniente Coronel V. Darcas, Capitán Graduado Alejandro Jaradís y Subteniente Alejandro Oquendo y Eloy Miranda.

POR LA HONRA.

La justicia no oculta su fallo á favor de la inocencia, si la calumnia ha querido hartarse en las virtudes de los hombres de mérito, sólo porque ellos, entre los perversos

y maldisidentes, suelen ser un insensible estorbo.

El Coronel D. Victor Fiallo no podía venir á menos, en el concepto del Jefe Supremo de la República, porque su intriga contra él, por medio de investigativas que no se avienen con los importantes servicios de ese Jefe; con sus ejecutorias de ciudadano honrado y decoroso; con la noble lealtad del militar valiente y abnegado. El Sr. Coronel Fiallo puede vivir tranquilo en su vida privada, persuadido de que no le faltarán amigos que, conociéndolo, sabrán conservar su nombre entre los ciudadanos á quienes la Patria debe su libertad preciosa.

"El orgullo de los que no saben edificar consiste en destruir"; dijo Dumas; pero hay edificios cimentados sobre peña que no vienen al suelo, por más que la envidia enfermeada los envuelva entre sus olas infernales.

Damos á luz los siguientes telegramas, para que los gratuitos enemigos del Sr. Coronel Fiallo den por terminada su empresa. El Magistrado digno y justiciero suete siempre, enaltecer con su opinión y aprecio á quien lo mereca por su vida pública y sus virtudes.

EMILIO M. TERAÑ.

Quito, Octubre 7 de 1895.

Coronel Victor Fiallo

Puente de Chimbo.

Alégrese saber que se encuentre bien en Chimbo. En la semana próxima estaré en Guayaquil. De paso le diré que, sin la confianza que me inspira el patriotismo de usted, habría dado pábulo á los informes que recibo acerca de que usted se ha vuelto enemigo del Gobierno.

Su amigo.

ELOY ALFARO.

Chimbo, 10 de Octubre de 1895. — Quito.

Señor General Eloy Alfaro.

Hoy recibí telegrama de Ud. Mucho me alegro haya resultado venir á Guayaquil para tener el contenido de abastarlo. Al rechazar Ud. invenciones infames contra mí, ejercer un acto de estricta justicia. Hemos llegado á la época de las intrigas, las que pusieron en juego Triviño y Bowen desde Alausí; porque, encuentran en mi amigo leal é incorruptible de Ud., con quien no podían franquearse el plan criminal de conspiración que había llevado tramado entre ellos, según se ha descubierto. La historia de mi vida pública es la mejor garantía que tengo para responder á los intrigantes, que jamás pedrán increpame ni un acto de inconsecuencia, menos de traición. Que no se me reconozca mis sacrificios en favor de la causa que defendemos, se explica; porque la envidia, la envidia ruin se revela contra la virtud, y el honor ajeno; pero que se calumnie á conductas acorrioladas, que no tienen mancha, es el colmo de la maldad. Los hombres serios como yo, manifiestan su desición por una persona ó una causa, con hechos prácticos, que es el idioma más elocuente, y así se alejan la adulación y servilismo propios de los que tratan de engañar. Ud. Sr. General, recibí actos de verdadera adhesión de mi parte y de mi familia, desde antes que ararata á Alausí hasta te el triunfo, y aun hasta este momento mismo; y no pueden comprender que para tornarme enemigo de Ud., comprendiéndome con los calgulas ecuatorianos, el camino más expedito habría sido no prestar mi apoyo á la revolución, levantando el espíritu de los patriotas de la sierra prestado todo apoyo para la salida del ejército; y por fin, sacrificando mis intereses y exponiendo mi vida y la de toda mi familia á las furias del terrorismo, que ha visto siempre en mí el enemigo indomable.

Su amigo.

VICTOR FIALLO.

En vista de la sentencia del Consejo de Guerra verbal, se les dio de baja del Ejército á los Generales Bowen y Triviño.

Compañeros de armas.

WILFRIDO VENEGAS.

AL PUBLICO.

Algunas personas han creído, que el Auditor de Guerra, Sr. Coronel Francisco Marchaño, está de baja; pues, sólo fue retirado de su empleo, por la nulidad del primer Consejo de Guerra de los Sres. Generales Bowen y Triviño. Siempre ha estado y está en servicio activo del Ejército liberal.

DESPEDIDA.

A los Señores Jefes, Oficiales é Individuos de tropa que quedan de guarnición en esta Plaza, y á los que componen la División del Norte, suplico me dispensen la despedida personal, como bien lo hubiera deseado, y que me lo han impedido el corto tiempo de que he podido disponer para los arreglos en las Oficinas de mi cargo, como en los preparativos de marcha, por lo cual suplico se sirvan impartir sus órdenes á la guarnición de Guayaquil, en donde me será grato cumplirlos.

El Jefe de Estado Mayor Gral.

Juan F. Morales.

Novedad literaria

Las personas que estudien suscritas al nuevo **Quijote**, obra de Juan Montalvo, en la agencia de Ramón F. Moya; pueden acercarse á la redacción de este diario, con su respectivo comprobante, para recibir el ejemplar que les corresponda.

Pichincha", no han tenido á bien dirigirse á nosotros comunicándonos su aceptación ó renuncia y la neogida que hubiese tenido nuestro diario en sus respectivas provincias, conforme lo hemos solicitado tantas veces.

Con este motivo hemos resuelto suspender el envío á algunos de nuestros agentes, y sólo se enviará el diario directamente á la persona que nos lo solicita.

Un **PIANO** de sistema nuevo y muy bueno recién llegado de Europa vendido al precio de costo. Quinta San José, el Ejido.

Alberto Hermann.

AU REVOIR.

Suplico á las familias y á los queridos amigos que me dispensen su amistad, como asimismo á mis compañeros de armas, me excusen la despedida personal, pues la premura del viaje y mis ocupaciones me lo han impedido; les ruego por lo tanto, me impartan sus órdenes á la guarnición de Guayaquil, en donde les cumpliré satisfactoriamente.

Quito, 16 de Octubre de 1895.

Ramón R. Valdéz V.

JUAN F. MORALES.

Saluda atentamente á sus distinguidos amigos y amigos, pidiéndoles excusas por no haberse podido despedir personalmente á causa de la premura del tiempo y les pide sus órdenes á Guayaquil, calle de Sucre N.º 181, en donde tendrá sumo agrado de cumplirlos.

Quit, Octubre 17 de 1895.

DESPEDIDA.

Motivos de salud me han impedido despedirme personalmente de las estimables personas que se han dignado saludarme y visitarme, durante mi permanencia en esta ciudad, quienes se servirán enviar sus órdenes á Guayaquil, donde me será muy grato cumplirlos.

Wilfrido Venegas.

AL PUBLICO.

Algunas personas han creído, que el Auditor de Guerra, Sr. Coronel Francisco Marchaño, está de baja; pues, sólo fue retirado de su empleo, por la nulidad del primer Consejo de Guerra de los Sres. Generales Bowen y Triviño. Siempre ha estado y está en servicio activo del Ejército liberal.

Compañeros de armas.

DESPEDIDA.

A los Señores Jefes, Oficiales é Individuos de tropa que quedan de guarnición en esta Plaza, y á los que componen la División del Norte, suplico me dispensen la despedida personal, como bien lo hubiera deseado, y que me lo han impedido el corto tiempo de que he podido disponer para los arreglos en las Oficinas de mi cargo, como en los preparativos de marcha, por lo cual suplico se sirvan impartir sus órdenes á la guarnición de Guayaquil, en donde me será grato cumplirlos.

El Jefe de Estado Mayor Gral.

Juan F. Morales.

Avisos del día

IMPORTANTE.

Se necesita en arriendo una casa que, aunque no sea grande, sea central é independiente.

Para traírse ocórrase á la tienda del suscrito, Carrera de Venezuela, casa del señor Jorge Curdovez.

Juan F. Game.

Algunos de nuestros Agentes de las Provincias, no se han dignado sin duda, aceptarnos el cargo de tales, cuanto hasta ahora, desde la fundación de "El

# "EL SIGLO"

GRAN

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

Esta oficina ofrece los trabajos más esmerados y correctos en tipografía: precios cómodos y puntualidad.

MOJAS - PERIODICOS - FOLLETOS - LIBROS

IMBAPURA 10 - QUITO.

### Salón Pichincha

En este acreditado establecimiento, encontrarán mis favorecedores: cocktails, biters, punchs, preparados con esmero.

Especiales luncs y cerveza de toda marca: licores finos; vinos blancos Southerne, Chapangne Cristal y extra finos.

Servicio pronto y aseado.

Juan Alcocer

Carrera Venezuela de bajo el Club Pichincha, letra D.

El que suscribe tiene el honor de anunciar al público un surtido completo de licores finos importados directamente de Francia y España, á precios sin competencia.

En el mismo establecimiento se encuentra de venta los timbres fiscales.

Ramón F. Moya.

#### BANCO DE LA UNION

Azúcar blanco y muy dulce, vende á 15 centavos libra Juan José Narváez, y recibe en compra billetes verdes.

Se vende un par de espejos para Salón, el que interese puede ocurrir a esta imprenta donde se dará razón.

#### "EL COSMOPOLITA"

por  
JUAN MONTALVO

Esta magna obra, pedestal de las glorias de su gran autor, se ha editado en esta ciudad en escasísimo número de ejemplares. Avisamos á los amantes de las bellas letras que aun quedan algunos para venderse y se encuentran en el establecimiento del Sr. Ramón F. Moya. — Calle de Escribanos.

Valor del Ejemplar \$7. 4

#### AVISO

PRECAVERSE DE IMITACIONES

Toda Máquina "Singer" lleva la palabra

"SINGER"

y la siguiente marca de fábrica en el brazo y las dos patas de armadura, sin esta marca ninguna máquina es legítima.



No se permitan engañar con máquinas hechas e imitaciones indígnas.

BENIGNO VIZCAINO

Unico Agente en Quito de esta serafitida fabrica; tiene constantemente en surtido con pto de máquinas SINGER legítimas y van de un estado; como muy librerías.

#### ABOGADO

Leopoldo Pino ofrece sus servicios profesionales. Tiene su estudio en casa de la Sra. Doña Carmen González viuda de Delvalle, Carrera de Pichincha, No. 32.

V. CAMILO CASARES,

Ofrece sus servicios al público para el puntual y honrado cumplimiento del reparto á domicilio, de tarjetas, cartas, periódicos, toda clase de invitaciones, boletas judiciales de comparendo &.

Carrera de "Mejía" N.º 20 contigua á la entrada á los salones del Hotel París.

Quito, 8bre. 12 de 1895.

#### BILLETES DEL BANCO DE LA UNION.

Los recibo a la par en compras, sin alterar los precios de mis mercancías.

Quito, 12 de Octubre de 1895.

Ramón Calvo.

Calle de San Agustín, frente á las escribanías.

#### SE VENDE

Una buena y bonita hacienda ubicada en la parroquia del Quinche, la persona que interese puede hablar con sus dueños en la casa número 24, carrera de Bolivia frente á la portería de Santa Catalina.